

BAB III

DESKRIPSI LOKASI PENELITIAN

A. Profil Kampung Muara Tuang

1. Deskripsi Wilayah Kampung Muara Tuang

Kampung Muara Tuang adalah salah satu desa yang terletak di bawah pemerintahan Majlis Perbandaran Kota Samarahan (MPKS), sebuah badan pemerintahan. Desa ini telah berdiri selama kurang lebih 90 tahun dan terdiri dari sekitar 130 rumah dengan luas area sekitar satu juta meter persegi. Kampung Muara Tuang mulai terbentuk ketika beberapa penduduk dari kampung sebelah yang tidak terdaftar secara resmi, pindah ke sini. Mereka mengambil keputusan untuk pindah karena tanah di kampung asal mulai mengalami penurunan, yang mengkhawatirkan keselamatan mereka. Untuk mendorong perpindahan tersebut, pihak kerajaan pada waktu itu memberikan rumah bagi setiap keluarga, agar mereka merasa lebih aman untuk menetap di Kampung Muara Tuang.

Desa ini dikelilingi oleh hutan hujan tropis yang luas dan, di bawah pemerintahan MPKS, telah mengalami perkembangan yang pesat. Kampung Muara Tuang kini memiliki berbagai fasilitas umum yang tidak dimiliki oleh semua desa di Sarawak, menjadikannya tempat yang lebih nyaman dan layak huni. Contohnya susunan pembinaan rumah yang teratur, listrik, pasokan air, sekolah-sekolah, masjid dan sistem jalan raya yang baik sekali sehingga bisa memudahkan penduduknya untuk bergerak ke Kuching yakni ibukota di Sarawak. Kampung

Muara Tuang ini turut sudah beradaptasi dengan baik untuk menjadi *hub* Pendidikan dan Kesehatan di Sarawak dikarenakan kedudukannya yang sangat strategik.¹

- Profil penduduk Kampung Muara Tuang

Lingkungan usia	Bilangan orang
0-20 tahun	320 orang
20-40 tahun	369 orang
40-60 tahun	259 orang
60-80 tahun	103 orang
80-100 tahun	17 orang

Menurut data yang didapatkan dari Pejabat Daerah Samarahan, jumlah penduduk Kampung Muara Tuang ada 1.608 orang. Penduduk di Kampung Muara Tuang ada beberapa jenis pekerjaan termasuk di pegawai negeri sipil, karyawan sektor swasta, petani dan guru. Ternyata, pekerjaan yang paling dominan di Kampung Muara Tuang adalah pegawai negeri sipil yang ruang lingkup pekerjaannya bisa mencakup berbagai yakni sektor publik, lembaga negara, diplomatik, administrasi publik, kebijakan publik dan pelayanan publik.

¹Ahmad bin Samad, Kampung Muara Tuang, Wawancara Pribadi, Sarawak, 25 Januari 2024, https://drive.google.com/file/d/1SCbQ4gwFLOwiElj7uFEMSB_tuocONO50/view?usp=drive_link

- Agama dan Suku Kaum penduduk di Kampung Muara Tuang

Kampung Muara Tuang ada penduduk yang berbagai agama dan suku kaum.

Dalam data yang tercatat pada laporan Pejabat Daerah Samarahan yakni:

Bil	Agama	Jumlah orang	Persentase
1	Islam	534	50%
2	Kristen	395	37%
3	Buddha	139	13%
		1068	100%

Bil	Suku Kaum	Jumlah orang	Persentase
1	Melayu	534	50%
2	Iban	198	18.5%
3	Bidayuh	196	18.5%
4	Cina	140	13%
		1068	100%

Kesimpulannya, mayoritas dari penduduk Kampung Muara Tuang adalah beragama Islam dan masyarakat di kampung tersebut juga adalah *Ahl Sunnah wa*

al-Jamaah. Lalu, suku kaum yang paling banyak di Kampung Muara Tuang adalah suku Melayu. Jumlah tersebut di atas tentu saja tidak bisa lari dari sejarah datangnya Islam ke Sarawak yang dimulai pada kurang lebih abad ke 15 M karena datangnya Raja dari Kesultanan Brunei Darussalam yang sempat menguasai beberapa tempat di Sarawak yakni Sagong, Samarahan, dan Sarawak.²

B. Biodata Responden dan Informan

Sebelum mengemukakan hasil yang telah didapatkan dari wawancara, peneliti terlebih dulu mengenalkan profil singkat responden sebagai berikut:

- Responden 1

Awang Nasihin bin Awang Samah, lahir pada tahun 1973, kini berusia 51 tahun, merupakan seorang tokoh masyarakat yang disegani di Kampung Muara Tuang, Samarahan, Sarawak. Beliau telah tinggal di kampung ini sepanjang hidupnya dan sangat berakar dalam kehidupan budaya dan tradisi masyarakat setempat. Sebagai kepala desa di Kampung Muara Tuang, Awang Nasihin memainkan peranan yang penting dalam menguruskan pelbagai hal ehwal kampung, termasuk menjaga kebajikan penduduk, menyelesaikan konflik, dan memastikan kelangsungan tradisi yang telah diwarisi turun-temurun. Salah satu tradisi yang masih diamalkan oleh Awang Nasihin adalah meletakkan surah Yâsîn dalam kenderaan. Amalan ini mencerminkan kepercayaan terhadap kuasa

²Sumber: Profail Daerah Samarahan didapat pada 3/2/24.

perlindungan dari ayat-ayat suci Al-Quran, di mana surah Yâsîn diyakini dapat memberikan keselamatan dalam perjalanan serta menjauhkan bahaya atau musibah. Awang Nasihin bukan hanya seorang pengamal, tetapi juga seorang yang berperan dalam menyebarkan dan memperkenalkan makna dan nilai di sebalik amalan ini kepada generasi muda di kampung tersebut, agar tradisi ini tidak dilupakan.

Sebagai kepala desa, beliau dikenali sebagai seorang pemimpin yang mendengar keluhan rakyatnya dengan hati terbuka, serta aktif dalam menjalin kerjasama dengan pihak berkuasa tempatan untuk membangunkan infrastruktur kampung. Beliau juga terlibat dalam pelbagai inisiatif sosial seperti program gotong-royong, perayaan keagamaan, dan pertemuan adat yang bertujuan untuk memperkukuh silaturahim antara warga kampung. Kepemimpinan Awang Nasihin yang adil dan bijaksana telah menjadikannya sosok yang dihormati di kalangan penduduk Kampung Muara Tuang. Wawancara dengan Awang Nasihin pada 10 Januari 2024 memberikan peluang untuk memahami lebih mendalam mengenai pandangan beliau terhadap tradisi dan perubahan sosial yang berlaku di kampungnya. Dari wawancara tersebut, beliau turut berbagi pandangannya tentang pentingnya mempertahankan adat resam dan tradisi di tengah arus kemodenan, serta harapannya untuk masa depan Kampung Muara Tuang agar tetap kekal sebagai sebuah komuniti yang berpegang teguh pada nilai-nilai keagamaan dan budaya.

- Responden 2

Awang Junaidi bin Awang Fadhil, lahir pada 1938, berusia 86 tahun, merupakan seorang penduduk Kampung Muara Tuang, Samarahan, Sarawak, yang

sangat dihormati dalam komuniti setempat. Beliau telah lama menetap di kampung tersebut dan memainkan peranan penting sebagai imam masjid di Kampung Muara Tuang. Dengan pengalaman yang luas dalam ilmu agama dan pengetahuan yang mendalam tentang ajaran Islam, Awang Junaidi menjadi rujukan utama bagi penduduk kampung dalam hal-hal keagamaan dan bimbingan Rohani. Salah satu amalan yang masih dijalankan oleh Awang Junaidi adalah meletakkan surah Yâsîn di dalam kenderaan. Amalan ini merupakan sebahagian daripada kepercayaan masyarakat setempat yang mempercayai bahawa surah Yâsîn dapat memberikan perlindungan dan kesejahteraan kepada mereka yang membawa atau menyimpannya semasa dalam perjalanan.

Sebagai imam, Awang Junaidi turut menekankan pentingnya mempercayai dan mengamalkan ayat-ayat suci Al-Quran dalam kehidupan seharian, serta menjaga hubungan yang erat dengan ajaran Islam. Beliau sering mengadakan kelas agama, khutbah, dan sesi kaunseling untuk masyarakat kampung, mengajarkan pentingnya berdoa dan mengamalkan tradisi-tradisi yang sejalan dengan nilai-nilai Islam. Selain itu, beliau juga turut serta dalam pelbagai aktiviti sosial dan keagamaan, termasuk program berbuka puasa bersama, majlis tahlil, serta aktiviti gotong-royong di kampung tersebut. Wawancara bersama Awang Junaidi yang dilakukan pada 15 Januari 2024 memberikan pandangan berharga mengenai bagaimana tradisi meletakkan Yâsîn dalam kenderaan masih dipertahankan dan dihormati di Kampung Muara Tuang. Beliau juga berbagi cerita tentang perjalanan hidupnya sebagai seorang imam, pengalamannya membimbing masyarakat, dan

keinginannya untuk memastikan generasi muda terus menghargai dan mempraktikkan ajaran-ajaran agama dalam kehidupan mereka.

- Responden 3 dan Informan 1

Ani binti Jenal, lahir pada tahun 1926, berusia 98 tahun, merupakan seorang tokoh penting di Kampung Muara Tuang, Samarahan, Sarawak, dan salah seorang penduduk tertua di sana. Beliau adalah salah satu pemula tradisi meletakkan surah Yâsîn di dalam kenderaan, sebuah amalan yang telah berkembang menjadi bagian integral dari budaya setempat. Tradisi ini diyakini membawa keselamatan dan perlindungan bagi mereka yang mengamalkannya, terutama ketika berada dalam perjalanan jauh. Kepercayaan ini diwariskan oleh Ani binti Jenal melalui ajarannya kepada generasi-generasi berikutnya, sehingga ia terus hidup dalam kalangan masyarakat kampung hingga kini. Sebagai seorang yang telah menyaksikan pelbagai perubahan di kampungnya sepanjang hampir satu abad kehidupannya, Ani binti Jenal menyimpan kenangan dan cerita yang menjadi bagian dari sejarah kampung. Beliau sering menceritakan bagaimana pada masa dahulu, amalan-amalan seperti meletakkan Yâsîn dimulakan sebagai bentuk doa dan perlindungan kepada para penunggang atau pengendara yang sering melalui jalan-jalan yang sepi dan berbahaya.

Bagi beliau, menjaga hubungan dengan Al-Quran merupakan cara untuk mencari ketenangan jiwa dan keberkatan dalam setiap langkah kehidupan.

Ani binti Jenal juga dikenali sebagai sosok yang bijaksana dan dihormati oleh penduduk Kampung Muara Tuang. Kepada mereka yang lebih muda, beliau sering menyampaikan nasihat mengenai pentingnya mempertahankan adat resam dan ajaran agama dalam kehidupan seharian. Di usianya yang hampir seabad, kehadiran Ani binti Jenal menjadi saksi hidup bagi warisan budaya dan sejarah kampung tersebut. Wawancara yang dilakukan pada 20 Januari 2024 memberikan kesempatan untuk menggali lebih dalam mengenai kisah hidupnya, perannya dalam memperkenalkan tradisi ini, dan pandangannya tentang perubahan yang telah dilihatnya di Kampung Muara Tuang. Melalui perbualan ini, Ani binti Jenal mengingatkan betapa berharganya nilai-nilai tradisi dan kepercayaan yang telah mengikat komuniti kampung selama ini, serta harapannya agar nilai-nilai tersebut terus dihargai oleh generasi-generasi mendatang.

- Responden 4 dan Informan 2

Ahmad bin Samad, lahir pada tahun 1948, berusia 76 tahun, merupakan seorang tokoh agama dan pemimpin masyarakat yang berpengaruh di Kampung Muara Tuang, Samarahan, Sarawak. Sebagai seorang ustaz, beliau telah lama berdedikasi dalam mengajar ilmu agama dan membimbing penduduk kampung dalam aspek keagamaan. Selain itu, Ahmad bin Samad dikenal sebagai salah satu pemimpin tradisi meletakkan surah Yâsîn di dalam kenderaan, sebuah amalan yang dipercayai dapat memberikan perlindungan dan keselamatan dalam perjalanan.

Peranannya dalam menjaga dan menyebarkan amalan ini menjadikan beliau seorang yang dihormati di kalangan masyarakat Kampung Muara Tuang. Tradisi ini memiliki makna yang mendalam bagi Ahmad bin Samad, karena ia percaya bahwa dengan membaca dan membawa surah Yâsîn, seseorang akan selalu berada dalam lindungan Allah. Sebagai pemimpin tradisi ini, beliau tidak hanya mempraktikkannya, tetapi juga aktif mengajarkan generasi muda tentang kepentingan menjaga hubungan dengan Al-Quran sebagai sumber kekuatan rohani dalam kehidupan sehari-hari.

Ahmad bin Samad sering mengadakan kelas-kelas mengaji dan ceramah agama di masjid kampung, mengajarkan bukan hanya aspek ibadah, tetapi juga nilai-nilai yang terkandung dalam budaya tradisi masyarakat. Beliau menggabungkan ajaran agama dengan adat resam setempat, menjadikannya sosok yang mampu menjembatani antara tradisi lama dengan perkembangan zaman modern. Wawancara dengan Ahmad bin Samad pada 25 Januari 2024 memberikan wawasan mengenai pandangan beliau terhadap pentingnya meneruskan tradisi meletakkan Yâsîn dalam kendaraan di tengah perubahan sosial. Beliau juga berbicara tentang pengalamannya selama bertahun-tahun sebagai ustaz, serta pandangannya tentang cara terbaik untuk mengharmonikan amalan tradisi dan ajaran Islam. Harapan Ahmad bin Samad adalah agar masyarakat Kampung Muara Tuang terus memelihara tradisi ini, sehingga nilai-nilai keagamaan dan budaya tetap hidup dalam jiwa setiap generasi.